

## UCAPAN TERIMA KASIH

Pujian kepada Tuhan dan salawat kepada Nabi Saw dan keluarga sucinya adalah kata pertama terlontar dari hati dan lisan penulis begitu penelitian ini selesai. Ucapan syukur tersebut memang tidaklah berharga dibandingkan dengan limpahan rahmat, karunia dan *hidayah* Allah swt. Namun setidaknya itulah ungkapan hamba yang *faqir* ini dihadapan Tuhan Yang Maha Sempurna.

Tesis yang berjudul “*Orang Indonesia Berziarah di Negeri Syiah: Kajian Antropologis Ritual Ziarah Kubur Orang Indonesia di Kota Qum dan Kota Masyhad, Republik Islam Iran*” merupakan penelitian yang mengulas tentang praktik ziarah kubur yang dilakukan oleh orang Indonesia di dua makam suci orang syiah di Iran, yaitu Makam Suci Imam Ali Ridha yang ada di Kota Masyhad dan Makam Suci Fatimah Maksumah yang terletak di Kota Qum.

Dalam menyelesaikan penelitian tesis ini penulis banyak berhutang budi baik secara moral maupun material pada semua orang yang terlibat dalam penelitian ini. Karena itu sudah kewajiban bagi penulis untuk mengucapkan terima kasih kepada mereka semua.

Secara rendah hati dan penuh doa, penulis sampaikan kepada Ayahanda dan Ibunda tercinta selaku orang tua penulis yang menjadi guru pertama dan utama, membimbing dan membesarkan penulis dengan penuh kasih, keikhlasan, ketabahan, dan selalu mengobarkan semangat penulis untuk terus menapaki dunia pendidikan. Seluruh bakti mereka akan senantiasa penulis kenang sepanjang hayat dan mendapat balasan di sisi Allah swt.

Secara penuh kasih, kepada Fia, Isteri tercinta dan tiga buah hati tersayang Shila, Baqy, dan Fatimah, yang mendampingi penulis dalam suka, dan terutama dalam duka. Mohon maaf, jika selama penelitian dan penulisan tesis ini, suamimu ini jarang terlihat tersenyum dengan manis dan bermain dengan kamu semua.

Salam *takzim* dan penuh hormat, kepada para pembimbing tesis ini, yaitu Prof. Dr. Nur A. Fadhil Lubis, MA, dan Dr. Phil. Ichwan Azhari, MS, serta para penguji tesis Prof. Usman Pelly, M.A. Ph.D, Prof. Dr. Robert Sibarani, M Si, dan Dr. Fikarwin Zuska, M.Ant, saya mengucapkan terima kasih yang sedalamnya

atas kesabarannya dalam memberikan bimbingan, arahan, koreksi dan perbaikan untuk kesempurnaan penelitian ini dan semoga senantiasa dirahmati Allah serta menjadi ilmuan yang selalu menginspirasi.

Kepada Prof. Dr. H. Abdul Muin Sibuea, M.Pd sebagai Direktur Program Pascasarjana Universitas Negeri Medan dan seluruh civitas akademika PPS UNIMED, pimpinan, pegawai dan para dosen yang tidak saya sebutkan satu persatu, penulis sampaikan terima kasih sebesar-besarnya yang dengan penuh kesungguhan dan keikhlasan membimbing, mengarahkan, memberikan wawasan kepada penulis. Tesis ini merupakan buah dari bimbingan dan motivasi mereka semua.

Begitu juga, tak pantas pula meninggalkan ucapan terima kasih kepada Bang Kaka (H. Ahmad Parwez) yang dengan tulus banyak membantu penulis dalam menyelesaikan tesis ini. Tanpa bantuan beliau, sulit rasanya bagi saya menyelesaikan kuliah dan tesis ini. Semoga Allah melimpahi beliau dengan kesehatan dan kebaikan. Kepada Sayid Ahmad Khaneman, Abdul Aziz Baeha, Om Junaidi dan teman-teman lainnya segenap pengurus Yayasan Islam Abu Thalib, dan untuk para jamaah dan rekan-rekan yang selama ini menjadi teman diskusi penulis.

Kepada para sahabat pencari ilmu yang tergabung dalam Forum Para-Mujaddida (F-PM). Kepada teman-teman di Ikatan Jamaah Ahlul Bait Indonesia (IJABI), Ustadz Jalaluddin Rakhmat (Kang Jalal), Bang Furqan, Syekh *Bahlul* Suprizal Abu Ikhwan, Faisal Roni, dan lainnya. Kepada teman-teman di GARDA ASURA (Gerakan Muda Aksi Solidaritas Untuk Rakyat), Ir. Taufikurrahman Ginting, M.Pd, Dr. Ansari Yamamah, MA, Adinda Herry, Agus Mariyanto, dan lainnya, juga terima kasih yang sebesar-besarnya.

Kepada Yang Mulia Sayid Murtadha Musawi (Direktur ICC Jakarta) penulis sampaikan salam *takzim* atas semua bantuannya terutama rekomendasinya untuk mendapatkan visa khusus ke Iran. Teman-teman dan para Ustadz di Himpunan Pelajar Indonesia (HPI) Iran yang sudah dengan baik menerima penulis selama penelitian ini berlangsung di Negeri *Mullah* tersebut, penulis sampaikan salam hormat setulusnya. Terkhusus kepada Guru yang mulia, Ustadz Hasan Abu

Ammar, Ustadz Marzuki Amin, Ustadz Ammar Fauzi, yang sudah saya ganggu waktu belajar dan istirahatnya untuk berdiskusi panjang lebar membantu selesainya penelitian ini. Tak lupa pula Ami Ali yang sudah menghibahkan buku-bukunya, Ustadz Muhammad Rusydi yang dibayar gratis untuk menerjemahkan berbagai buku, tulisan, dan wawancara bahasa Persia, serta Ustadzah Rosnida atas pemberian hadiah-hadiahnya kepada penulis dan kisah-kisah rahasianya seputar ziarah. Saya berdoa, semuanya dilimpahi kecintaan ahlulbait Nabi Saw.

Sangat tidak layak dilupakan, Ustadz Burhan Anshari, Ustadz Muhammad Iqbal beserta isteri, Ustadz Muhammad Hafiz Hasibuan beserta isteri, Bob Friyandi (semoga cepat dapat isteri), yang sangat disibukkan dan dicapekkan dengan penelitian ini. Saya wajib ucapkan terima kasih sebesar-besarnya. Semua kenangan indah selama saya tinggal bersama mereka, masih terasa sampai kini. Mereka banyak memberikan informasi berharga bagi lancarnya penelitian ini. Mohon maaf telah menyusahkan karena setiap hari harus memasak makanan yang diusahakan sesuai dengan lidah Indonesia.

Terima kasih, terkhusus disampaikan pada Dr. Ghulam Ridha Jalali dan jajarannya, dari Lembaga Riset Haram Imam Ridha, serta Sayid Muhammad Shadiqi dan para koleganya dari Haram Suci Maksumah, yang menerima penulis sebagai tamu “istimewa” Haram Suci. Berkat mereka, saya mendapat akses yang lebih “menjelajahi” Haram Suci demi memenuhi data yang diperlukan.

Kepada semua pihak yang belum disebutkan, informan yang sudah di Indonesia maupun yang masih sibuk belajar di Iran, penulis tetap mengucapkan terima kasih atas bantuannya. Kalau penulis lupa menyebutkannya, yakinlah, Allah swt tak pernah lupa membalasnya.

Terakhir, dengan penuh kesadaran, penulis mengakui bahwa tesis ini masih banyak kekurangan dan kelemahannya, disamping kelebihan dan keakuratannya. Untuk itu semua, kritik, tegur sapa dan saran yang membangun dan bermanfaat untuk semakin sempurnanya tesis ini senantiasa penulis harapkan dengan keterbukaan dan keikhlasan yang mendalam. Dan bagi yang merasa tesis ini tak memenuhi harapannya, saya hanya bisa katakan : *maaf!*